
 

 

第一通电话 江苏省南京市江宁区总工会 网络公司 

江宁区总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：请问是江宁区总工会吗？ 

江宁区总工会：您好您好。 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我是从中国劳工通讯打来电话啊。 

江宁区总工会：您好，您讲。 

ＣＬＢ：您好，是这样，我们看到省纪委监委就咱们这儿渌口机场保洁员感染引

发疫情失控这个问题啊，发了问责通报，对 15 个人追责了。那咱们这儿有没有

哪一级工会的负责人被问责啊？ 

江宁区总工会：啊，这个我还真不清楚，因为我……我给你个电话你打吧，好吗？ 

ＣＬＢ：好好。 

江宁区总工会：好你稍等一下啊。 

ＣＬＢ：好。 

江宁区总工会：稍等一下啊，喂？ 

ＣＬＢ：哎喂。 

江宁区总工会：我把一个号码给你你打一下啊。 

ＣＬＢ：好的。 

江宁区总工会：52281172。 

ＣＬＢ：52281172，这个是什么部门呢？ 

江宁区总工会：应该是办公室。 

ＣＬＢ：咱们江宁区总工会办公室？ 

江宁区总工会：对对对。 

ＣＬＢ：请问您这是什么部门啊？ 

江宁区总工会：我们是搞网络的，网络公司。 

ＣＬＢ：哦，那您这儿有没有咱们工会负责安全生产部门的电话啊？ 

江宁区总工会：安全生产，你要问办公室，因为我们也不是很清楚。你问办公室

就知道了，就是刚刚的号码，就知道。 

ＣＬＢ：好好，谢谢啊。 

江宁区总工会：好好，再见啊。 

ＣＬＢ：好。 

 

 

第二通电话 江宁区总工会办公室 

江宁区总工会：喂。 

ＣＬＢ：请问是江宁区总工会办公室吗？ 

江宁区总工会：你哪里？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话啊。就是咱们这儿省纪

委监委刚刚发那个问责通告，就是关于渌口机场感染疫情失控这个事儿啊，对 15

人追责。想问一下咱们工会有没有哪级负责人被问责啊？ 

江宁区总工会：没有。 



ＣＬＢ：啊？ 

江宁区总工会：没有。 

ＣＬＢ：工会不问责啊？是到现在…… 

江宁区总工会：你是哪里的？ 

ＣＬＢ：我这是中国劳工通讯，我姓韩，因为我看到纪委…… 

江宁区总工会：中国劳工通讯啊。你这个号码我看，你是哪里的号码？ 

ＣＬＢ：啊？ 

江宁区总工会：你是哪里的号码啊？ 

ＣＬＢ：我这是在香港。 

江宁区总工会：哦，你想了解什么东西？ 

ＣＬＢ：就是咱们纪委，省纪委这个通报里面提到有，被追责的人员有南京市江

宁区，禄口街道东部机场集团和渌口机场的负责人都有被问责。我就想，咱们工

会是不是也有可能会被问责啊？所以想问一下。 

江宁区总工会：我们会不会……那你这个不要问我啊，对不对。他有问题肯定要

问责，没问题问什么责呢，对不对。哪有什么问题啊？ 

ＣＬＢ：对对对，那当然是了。就是我也看了《安全生产法》…… 

江宁区总工会：这个不是我们解决的范围，而且我们这个也不好回答你。 

ＣＬＢ：我就是说啊，这个《安全生产法》规定，咱们工会对企业安全生产要进

行监督。那发现有违章指挥啊，强令冒险作业啊，要有权向企业提出解决的建议。

那么，就是说咱们工会在渌口机场，把国际和国内航班混在一起，由一批人来做

保洁工作，那这是不是涉嫌到安全生产法规定的冒险作业、违章指挥这种的。那

咱们工会是不是按安全生产法规定，有监督的责任啊？ 

江宁区总工会：机场的工会不属于我们这边的，你如果要那个的话，你可以咨询

一下他们。 

ＣＬＢ：机场工会不属于这边江宁区啊？ 

江宁区总工会：对对对。 

ＣＬＢ：那他属于哪管呢，机场工会？ 

江宁区总工会：他属于省管。 

ＣＬＢ：那机场的这些保洁员如果加入工会，是加入哪一级工会啊？ 

江宁区总工会：对，省级的、省级的。他们机场属于省级的。 

ＣＬＢ：那既然咱们江宁区的区领导都被追责了，那机场…… 

江宁区总工会：那你去问相关的部门，我这边回答不了你。好吧。 

ＣＬＢ：对，我就是说咱们这边有没有做这个安全生产…… 

——电话被挂断—— 
 

 

第三通电话 江苏省省部属企事业工会 

江苏省部属企事业工会：喂您好。 

ＣＬＢ：您好。请问是咱们省部属企事业工会吗？ 

江苏省部属企事业工会：请问您哪里？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯。 

江苏省部属企事业工会：喂喂，您好。 

ＣＬＢ：哦，我这是中国劳工通讯啊。 



江苏省部属企事业工会：嗯。 

ＣＬＢ：就是想问一下就是说，我们看到省纪委、监委就这个渌口机场保洁员感

染引发疫情失控这事儿发了问责通报，那有 15 个人被追责了。那想问一下咱们

工会有没有哪一级负责人被问责啊？ 

江苏省部属企事业工会：你是劳工什么，劳工什么？ 

ＣＬＢ：劳工通讯，中国劳工通讯，我姓韩。 

江苏省部属企事业工会：你这个劳工通讯属于哪个部门的啊？ 

ＣＬＢ：我不是哪个部门，就是中国劳工通讯啊。 

江苏省部属企事业工会：你属于报纸是不是啊？ 

ＣＬＢ：我是一个网站，就是专门关注工会改革这个…… 

江苏省部属企事业工会：我说，你这个是属于全总的吗？ 

ＣＬＢ：不是全总的，不是，我们跟全总没有关系。 

江苏省部属企事业工会：哦，你怎么找到我这个电话了？ 

ＣＬＢ：这咱们不都是网上公布的吗不是？这个不是重点。就是说，咱们机场那

个，渌口机场和东部机场集团，他们的工会是咱们省部属企事业工会的下属工会，

对吧？ 

江苏省部属企事业工会：嗯，是我们这边的，对。 

ＣＬＢ：哦，那咱们这个机场工会，或者东部机场集团工会，或者甚至咱们省部

属企事业工会，有没有工会负责人被问责啊？ 

江苏省部属企事业工会：这个没有，他主要是管理上的事，他主要是行政管理上

的事，跟工会几乎没什么直接关系的。 

ＣＬＢ：哦，所以这次问责主要是对企业管理层的？ 

江苏省部属企事业工会：对，他主要是管理上的，管理上出现漏洞。你在网上也

看得到的，他的国际航班和国内航班没有分开使用，他这是行政管理上的事情。 

ＣＬＢ：对，我们看到有南京市江宁区还有渌口街道…… 

江苏省部属企事业工会：你这样，你贵姓啊？ 

ＣＬＢ：我免贵，我姓韩，我叫韩东方。 

江苏省部属企事业工会：韩东方啊？ 

ＣＬＢ：嗯嗯。那个我看到政府的人都被追责了，怎么咱们工会在这里就没有追

责呢？ 

江苏省部属企事业工会：他怎么会追责我们工会的人。他这个疫情防控，他应该

是地方上管理。他要追责，他不会追责我们，追究上级国有资产管理部门啊。 

ＣＬＢ：对，这个也有道理。不过我看那个《安全生产法》第五十七条第二款有

个规定，就是说工会对企业违反安全生产法律法规…… 

江苏省部属企事业工会：你这样吧，你这样吧，你有什么事，你把你的名片拿过

来好不好。我再跟领导汇报一下好不好。 

ＣＬＢ：就是这个事，关于您刚才说跟工会没关系啊。咱们工会是不是，按《安

全生产法》规定有权，当发现这种违章指挥，有权提出解决建议啊？ 

江苏省部属企事业工会：这个，他疫情防控是突发事件，他不是平常的安全生产

暴露什么东西，对不对啊。 

ＣＬＢ：但是这个机场，渌口机场他们安排同一批保洁员做国际和国内的，应该

不是一天的事吧，应该很长时间了。 

江苏省部属企事业工会：他这个行政上的，长期管理，制度形成的嘛，具体我们

说实话，这方面因为是行政的事，我们也没有过多的过问，好吧。 



ＣＬＢ：其实也不是这样子的啊。我看咱们江苏省总工会在去年二月的时候制定

过一个叫《复工企业安全生产和劳动保护工作提示函》，而这个网站上也谈到，

咱们省部属企事业工会也向下边发出了这份提示函。那这个提示函其中第三项就

提出来说，要发挥工会组织的群防群控作用，要发挥工会劳动保护监督检查员、

工会小组劳动保护检查员的积极作用。那咱们工会，这可是咱们省部属企业事业

工会发出的这个提示函里面，就是明确地把群防群控作为是工会工作的一部分啊。 

江苏省部属企事业工会：对，他是这样的。你也知道，我们工会这个在企业当中，

他有些工会，他怎么说呢，担任行政方面的是按行政那一套。你说是吧，好不好。 

ＣＬＢ：但是咱们工会也是依法有这个责任的啊，有这个履责的啊，不是吗。 

江苏省部属企事业工会：韩先生，你这样，你把你的电话留给我，等下我现在有

个领导有个事，我等一下打给你好吧？ 

ＣＬＢ：好的，请问您贵姓啊？ 

江苏省部属企事业工会：你电话多少吧你讲。 

ＣＬＢ：我电话，区号是 852。 

江苏省部属企事业工会：852是哪里的啊？ 

ＣＬＢ：香港。 

江苏省部属企事业工会：哦，香港，哦。 

ＣＬＢ：那个我办公室电话是 27802187。 

江苏省部属企事业工会：27802187，好，到时候我给你回话好吧。 

ＣＬＢ：请问您是吴俊义吗？ 

江苏省部属企事业工会：你这个劳工组织，你这个是什么刊物，是哪个劳工组织

啊？ 

ＣＬＢ：我们中国劳工通讯，就是专门关注这个…… 

江苏省部属企事业工会：你中国劳工通讯，你上级管理单位是哪个单位啊？ 

ＣＬＢ：我们是独立的，没有上级管理单位，我们是一个网站，我们关注…… 

江苏省部属企事业工会：那不可能的，网站关注也要有管理部门的。你没有管理

部门，我们不接受采访，好不好。 

ＣＬＢ：那您一会会给我打电话回来吗？ 

江苏省部属企事业工会：我等一下看，我等一下看看那个啊。 

ＣＬＢ：请问您是吴俊义副主任吗？ 

——电话被挂断—— 
 

 

 

第四通电话 江苏省总工会机关纪委 

江苏省总工会：喂您好。 

ＣＬＢ：喂您好。请问您是江苏省总机关纪委监督电话吗？ 

江苏省总工会：对对对，请问您是哪里？ 

ＣＬＢ：您好，我姓韩，我这是中国劳工通讯啊。 

江苏省总工会：哦，中国劳工通讯啊。 

ＣＬＢ：对。我们看到咱们省纪委监委发的这个，关于禄口机场保洁员感染引发

疫情失控这个问责通报啊，就是有 15 个人被追责，想问一下咱们工会系统有没

有哪一级工会负责人被问责呢？ 



江苏省总工会：这个我跟您说一下，我们这个是属于内设机关纪委。就是整个工

会系统的，我们只对省总工会机关负责。整个工会系统的话，我们还没有这个权

限。所以的话，有些情况我们掌握不是很清楚。 

ＣＬＢ：哦，那比如说像咱们省总里面的直属机关，就是省部属企事业工会，他

们有没有在下属的这个机场工会，东部机场工会，有履行监督职责这部分，是不

是也应该问责啊？ 

江苏省总工会：具体的情况的话，您是在咨询这块的，还是说是怎么的？ 

ＣＬＢ：哦我就问一下，因为看到有这么多人被问责，而且省纪委监委还说这只

是第一批，后边还会有更多的人被问责。 

江苏省总工会：对，因为这个…… 

ＣＬＢ：那昨天的话，中央政法委微信号又发出消息说，东部机场的董事长和总

经理，都被纪律审查和监察调查了。所以我就想，咱们工会作为安全生产的监督

责任的履行者，是不是也会被问责啊？ 

江苏省总工会：这个要看下一步省纪委的具体安排了。我们目前，作为我们来讲，

我们是作为内设机关，我们没有那么高的权限去处置这个问题。第二个呢，就是

肯定是根据省纪委监委他们的具体工作部属来，我们这个肯定是根据他们的要求

来。 

ＣＬＢ：哦，那咱们作为工会，省总的纪委，是不是可以带着这个想法、可能性，

直接就是反向地找省纪委监委，提出来要对下属工会的负责人进行问责呢？ 

江苏省总工会：这个我跟您说一下啊。我们是属于内设机关纪委，所以的话就是

说对下属工会。工会是属于属地管理，同级党委领导。我们对他们没有直接的领

导权，我们连业务指导的权力都没有。所以这个，你可能在这个概念理解上面有

点偏差，我跟你解释一下。 

ＣＬＢ：好，谢谢。 

江苏省总工会：我们监督的是省总工会机关和直属单位的履职的一些情况。对下

属工会的机关的情况，并不是由我们来负责的。我们也没有那个权限。 

ＣＬＢ：对，我明白。这里咱们省总下属的机关，就是省部属企事业工会，他们

如果要是有不作为的话，涉及到责任，是不是咱们省总纪委应该找他们约谈或者

是问责啊？ 

江苏省总工会：这个不是由我们负责，这个您找我们还真找错了。 

ＣＬＢ：不，这个省部属企事业工会是咱们省总工会直属的机关单位啊。 

江苏省总工会：不不不，他是驻会产业工会，他是驻会产业工会。并不是我们直

属的机关单位，这个不是一个概念。 

ＣＬＢ：那这个省部属企事业工会，他们的问责是归谁问责啊？ 

江苏省总工会：这块的话，您稍等一下啊。 

ＣＬＢ：好。 

（稍等） 
江苏省总工会：喂您好。我刚刚问了一下，这个具体的话，因为现在是省纪委在

直接经手这个事情，也不是我们这个权限所能接触到的。 

ＣＬＢ：那我的意思是，咱们省总的纪委，是不是可以主动地联络省纪委，提出

这个可能性呢。这也跟咱们工会改革促进“去四化、增三性”进一步的改革也是

有直接关系的。我就是说咱们省总纪委是不是可以主动联系省纪委提出这个事儿

啊？ 

（稍等） 



江苏省总工会：是这样的，就是省部属企事业工会呢，他们只是跟东部机场的工

会有业务上的往来。然后这是第一个情况。第二个情况呢，就是因为省纪委，省

纪委监委啊，他们在介入这个事情，介入调查，所以呢就是说，处置权限都在纪

委监委那边。第三个呢，他作为驻会产业工会，他如果说是有党风廉政建设和那

个，就是这方面的问题，我们可以。我们主要是对机关内部的部门，内设部门和

直属单位进行监督。至于他作为驻会产业工会呢，我们有一定的监督权，但不是

全部的。而且他只是，我们只局限于在工作纪律方面的。然后如果说是东部机场

的工会出了问题，那就是省部委企事业工会如果他们没有履行相应的职责，或者

在履行职责当中出现了问题，那么我们可以配合，但不是……主要权限也不在我

们这边。这几个概念我要跟你先解释一下。 

ＣＬＢ：我明白，谢谢你，谢谢你的耐心解释。我其实也在咱们网站上了解了一

下，看了一下逻辑关系啊。这个就是说，禄口机场是属于东部机场管理的，所以

禄口机场工会是归东部机场集团工会管理的，那这个东部机场工会是直属咱们省

部属企事业工会的。那咱们…… 

江苏省总工会：这个也不能说是直属，这个工会之间他们现在都是同级党委领导，

上下没有一个直属的关系，上下没有直属的关系。就是跟我们跟市总工会一样，

我们是属于业务指导。就是省总工会和市总工会是属于业务指导的关系，不存在

领导的关系，这个您还是要区分一下。 

ＣＬＢ：谢谢。其实我在咱们省总网站上也看到一个，就是说咱们这个省部属企

事业工会呢，在刚刚 6月 18号，就是这次爆发前一个月啊，就是举办了一次“永

远跟党走”主题宣传教育活动，而且在江苏大剧院多功能厅还办了一个“唱党歌、

颂党恩”的一个歌手大赛。那么其中呢，东部机场集团还在这大赛当中获得了优

胜单位奖。那所以说，我其实是从这个逻辑关系中理出来，就是说，哦那东部机

场集团是咱们省部属企事业工会的下属工会，归省部属企事业工会管理。那所以，

如果他东部机场集团在这里，如果这一次疫情爆发涉及到监督不力啊什么之类的，

那是不是也应该是归咱们省部属企事业工会来问责或者是担责？所以我是从这

个角度。 

江苏省总工会：哦，不不不。是这样，就是你讲的问责和担责的这个问题啊。东

部机场集团那个工会呢，是在他们东部机场集团党委的领导下开展工作的，就跟

我们省总工会是在省委的领导下开展工作，是一个道理。然后呢，他那个省部属

企事业工会呢，是指这些这么多省部属企事业单位，对他们的工会进行业务指导。

不存在上下领导关系，也不存在直属的这个关系。 

ＣＬＢ：那东部机场工会如果要是没有尽到安全生产的履职责任的话，那咱们省

总工会，还有省部属企事业工会，是不是有业务上对他们进行指导的责任啊？ 

江苏省总工会：业务指导应该是有的，业务指导应该是有的。就是说，包括你看

到网站上他们组织活动什么的。但是就是说，牵头，各个工会，他们组织活动，

他们积极响应，这是属于业务指导的范畴，不是属于上下领导的范畴，这个不一

样，这个不一样。 

ＣＬＢ：哦，那我看到这次疫情爆发在禄口机场，那在六个星期前啊，东部机场

集团工会主席，叫赵晨华，还专门到禄口机场去做了实地调研。而这次调研却没

有发现机场管理方有涉嫌违章指挥，就是让同一批保洁员做国内航班和国际航班。

那这个，这么严重的事情，作为东部机场集团工会主席，又是东部机场集团的党

委副书记，那这个赵晨华，是不是也应该为他没有在这次调研当中发现这个，错

过了控制疫情的好时机，是不是也应该被问责啊？ 



江苏省总工会：这个的话，首先您还是，这个问题我回答不了您。为什么呢，第

一个不是我的职权范围内的。第二个呢，这个事情是省纪委的处置权限，而且他

们省纪委也正在调查当中。他不是也说了吗，就是说现在只是处理了一批，后续

的工作正在进行过程当中。所以的话，至于这个具体怎么处置，这个肯定得看省

纪委那边的工作情况。我们也不好说这个事一定会怎么样怎么样。当然呢，他们

的调查过程当中，肯定会发现各种问题。 

ＣＬＢ：明白明白。不好意思啊，我也不想多耽误您太多时间啊，大家都在忙。

我在想，我们劳工通讯可不可以给省总纪委，或者省总提一个建议啊？ 

江苏省总工会：嗯嗯，您说。 

ＣＬＢ：就是与其…… 

江苏省总工会：您稍等一下，您是中国劳工通讯，是吧？ 

ＣＬＢ：中国劳工通讯，我叫韩东方。 

江苏省总工会：中国劳工通讯，这个是一个杂志吗？ 

ＣＬＢ：我们是一个网站。就是专门地跟进工会改革，去四化、增三性的这个进

展啊效果啊，这是我们最重要的一个工作的焦点。这个…… 

江苏省总工会：哦，因为我看您这个电话的区号比较陌生，您这是…… 

ＣＬＢ：我这是 852，我这是香港。 

江苏省总工会：哦，您是在香港这边的，是吧？ 

ＣＬＢ：对对对。 

江苏省总工会：恩。 

ＣＬＢ：那个我想提一个建议，咱们既然出了这么大的事儿，疫情的聚集爆发，

现在变成了一个全国的防疫的灾难。所以，咱们作为市总的纪委，有没有可能带

着一种负荆请罪的心态，就是主动向省纪委提出来，就是对各级工会的履责情况

要进行问责，而不是等着省纪委来问责工会？ 

江苏省总工会：呃，您说的这个问题呢，我现在，我也不好准确的……就是说，

我给你的回答不一定非常的权威啊。但是就是说，作为一级工会组织呢，我们采

取的措施呢也是有的。因为这一块呢，因为我的工作岗位的情况是属于内设机关。

所以具体的对外的一些情况，我还不是掌握得非常清楚。那么我们的业务部门呢

也正在处理，包括跟基层工会，包括安全生产，这一块也在跟进。所以说，您现

在说的就是，要我们去反向地，向省纪委去负荆请罪。这个的话，负荆请罪这个

词可能用得不是很恰当，但是我一下子也找不出一个合适的词来跟您说。 

ＣＬＢ：对不起，我可能说得比较严重了一点。因为我也是看到，习近平在今年

1 月 22 号在中纪委，十九届中纪委委员会五次会议上有一个讲话，就是特别提

出来，“有些地方呢，就是口号喊得响，但是对具体的工作就是按部就班、不主

动”。而且还提出来，“有些地方等着上级批示，中央批示才动一动，没批示就不

动”。而且习近平还特意提出来说，“我作为总书记的批示是把好最后一道关，如

果我不批示，那这工作就不做了吗？”所以从那里面我其实可以看得到，就是能

有这个感觉，就是说习近平作为最高领导人，其实是很有一种沮丧。那我就是说，

咱们工会在面对这么大的一个事件，那咱们工会又是省总的纪委，这工会明摆着

咱们下属工会有安全生产不履责，或者履责不到位的问题。那咱们省总纪委可不

可以就是去看一看习近平的这个讲话，主动起来反向地去找这个省纪委。不是负

荆请罪啊，对不起，我的用词不当。就是说，主动作为，来回应习近平今年 1月

22号在中纪委讲话当中的这种担忧，就是主动作为起来呢？ 

江苏省总工会：这个是有的。我们在安全生产这一块的话，我们的分管领导也是



非常重视的。采取的具体措施呢，你可以留意一下我们的江苏工会网，江苏工会

服务网。你在上面找一找，可以看到我们安全生产相关的一些举措，近期的啊，

特别是近期的一些举措。包括我们在疫情防控当中我们采取的一些措施，你可以

看一看，了解一下。 

ＣＬＢ：对对对，其实我是看了的。在去年二月啊，咱们省总制定了一个叫《复

工企业安全生产和劳动保护工作提示函》的这么一个模板。 

江苏省总工会：对对，那是去年二月疫情刚开始的时候。 

ＣＬＢ：去年二月，然后马上呢，咱们省部属企事业工会就很快地就发出了这份

提示函。那这份提示函里面第三项就特别提到，要发挥工会组织的群防群控作用，

而且还提到要发挥工会的劳动保护监督检查员、工会小组劳动保护检查员在安全

生产当中的积极作用。那就是说工会，就是咱们省部属企事业工会如果在发出这

个工作提示函以后，如果对禄口机场工会，或者是东部机场集团工会的工作，群

防群控的工作要是有跟进的话，那就能及时发现这个保洁员，一批保洁员同时做

国际和国内航班的保洁，就会发现这个问题。那这一次这么大疫情的聚集失控，

就有可能不会发生。就是说，咱们工会的作用这么重要，而且做了这么些工作，

在去年二月就已经发了这种劳动保护工作的提示函，但有没有跟进呢？如果没有

跟进的话，是谁的责任呢？如果跟进了的话，那又是谁的责任呢？就是现在人命

关天，搞到全世界都开始，把咱们中国的防疫，就是看笑话也好，或是觉得严防

死守无效也好这种的，那是不是咱们工会，在这个角度来说，工会的作用是非常

关键的啊？ 

江苏省总工会：对，你说得对，你说的这个是有道理的。 

ＣＬＢ：对，所以我就是说，刚才提到咱们省部属企事业工会在这个爆发事件前

的一个月，到咱们江苏大剧院多功能厅，去搞“唱党歌、颂党恩”的这个大决赛。

那么东部机场集团工会还得到了优胜单位奖。不是说不能唱党歌，但是如果在唱

党歌的同时，要是能把自己工会的工作，履责的工作，安全生产监督的工作也做

好，做好群防群控，不是才更能体现这个唱党歌的目的？就是说要让职工群众永

远跟党走，那现在光去唱党歌了，现在却闹成疫情爆发，这不是适得其反吗，职

工群众还怎么跟党走呢？ 

江苏省总工会：这样啊，您刚才说的那个呢，这两件事情您得分开看。“唱党歌

跟党走”是一项活动，对吧？ 

ＣＬＢ：我明白，就是说在唱党歌…… 

江苏省总工会：他在这个疫情防控当中呢，他没有及时地采取一些措施，采取了

一些错误的做法，这个呢你得区分起来看。你不能把他就强行地就牵起来，“哎

呀怎么都去唱党歌了，这个事情没做”。这个就有点牵强附会，我个人觉得啊，

我个人觉得有点牵强附会，对吧。 

ＣＬＢ：是有一点，我也承认，我也承认。 

江苏省总工会：作为工会组织，组织职工群众啊开展一些健康向上的文体活动，

唱党歌是其中的一种类型，一种表现形式。但是你把他跟疫情防控，这个呢我觉

得有点牵强附会了对吧？你这个呢可能不太合适。 

ＣＬＢ：可能是涉嫌牵强附会，我的意思是说呢，如果工会在唱党歌的同时也能

做好…… 

江苏省总工会：另外就是，你再听一下啊，另外就是，您来这个电话的目的，我

到现在为止呢，就是不太清楚。如果您是作为电话采访，您打给我们这是不合适

的，因为我们不是作为对外交流的一个部门。我们是作为内设部门。我们的工作



职责限定了我们的权限。 

ＣＬＢ：明白、明白。 

江苏省总工会：如果您作为提建议，我觉得您提出合理的建议，至于……我们肯

定会进行记录，对吧。至于后续地采取什么样的措施，处理到哪一步，我们会通

过一定的形式在一定范围内进行公开。 

ＣＬＢ：好，谢谢谢谢。 

江苏省总工会：包括我们的江苏工会服务网，都会进行信息公开的。 

ＣＬＢ：对不起，千万别误会。 

江苏省总工会：如果您要是把我刚才说话的内容作为一种采访，那对不起，您这

个是要承担法律责任的。 

ＣＬＢ：没有，对不起。 

江苏省总工会：这个是非常明确的。您不能说，给我打了一通电话，“哎我跟江

苏省总工会的相关工作人员了解了情况，人家怎么怎么答复”，你把他登到网站

上去了。当然我不是怕登啊。我说的话、每一句话都是对我自己负责的，也都是

对我们单位负责的。但是您如果是用这种措施呢，我觉得您的做法是欠妥当的。 

ＣＬＢ：没有，我就是想提这个建议啊。 

江苏省总工会：而且咱们这个合理性是不是也有待商榷，是不是啊？ 

ＣＬＢ：对对，您不要误会，我不是来找麻烦的。千万别误会。 

江苏省总工会：不是，我们不是怕你，不是说怕你找麻烦或者怎么着。我们首先

得搞清楚，您是，如果是来了解情况的，那么我们有对外……不是说对外啊，我

的职责，我的工作职责是限定了我，我们是对内负责的。 

ＣＬＢ：我明白明白，那我可不可以再提第二个建议啊？ 

江苏省总工会：那如果您想了解，作为一个了解信息呢，那么我们有专门的部门

来对这些信息进行社会公开。当然了，您提的这些建议也可以通过我们来进行转

告，也可以通过我们专门的部门来进行登记，都可以。 

ＣＬＢ：谢谢，谢谢，我明白。所以我刚才提了第一个建议，希望咱们相关的工

会负责人能被问责的话，也算是对工会的工作猛击一掌，让工会学会主动作为。

特别是东部机场工会这样的。那第二个建议我可不可以……我还可以提第二个建

议吗？对不起。 

江苏省总工会：您讲您讲。 

ＣＬＢ：我第二个建议就是说，咱们唱党歌、颂党恩这个没关系，就是说在做这

些唱党歌唱得有声有色的时候，是不是也应该把实际工作做好…… 

江苏省总工会：把实际工作抓紧，对不对。我明白你的意思。就是说我们在组织

群众文化生活的同时，能够把实际的工作能够抓得更好。这样呢，就是精神层面

呢物质层面呢各个方面呢都实实在在地结合起来，我觉得您是这个想法，是不是。

也就是真正地把我们工会组织的作用发挥得更好。 

ＣＬＢ：其实是调转过来的。就是工会组织是不是可以在安全生产上做好履职监

督的前提下，再去搞唱党歌这种文化活动？毕竟工会组织的主要职责是维护职工

的权益，安全生产监督。所以我就说，是先做好工会工作的主责，再去搞这些文

化的活动。 

江苏省总工会：哦，您的意思我明白了。好的好的，这个我会跟我们相关的部门

把这个情况反馈一下，把您的建议反馈一下。 

ＣＬＢ：那不好意思啊，让您误会。好像那个，我可能说话有点咄咄逼人。有一

点觉得…… 



江苏省总工会：这个不存在。就是说，我接到您的这个电话呢也非常的，因为平

常打到我们这的电话来……因为我看您的区号比较陌生。另外呢就是说，您也是

作为中国劳工通讯，作为一个网站，你们这个工作性质也比较特殊。所以的话，

有些话我可能说得也比较直接。 

ＣＬＢ：没关系，没关系，直接好。 

江苏省总工会：但是确实实实在在就是这么个情况。 

ＣＬＢ：对对对，我们反正大家的目的都是要把咱们国家的工会改革做好，让职

工的权益有个代表。劳资关系啊，什么安全生产啊都能做好。 

江苏省总工会：对。另外呢就是还是提醒您，可以关注一下我们的江苏工会服务

网，上面有类似于安全生产方面的一些信息。当然啦，有些信息呢我们并不是非

常及时地发布，对吧。有些信息我们都是非常及时的更新的。有些主要信息嘛，

我们就更新得快一些。 

ＣＬＢ：其实我刚才说的那个《复工企业安全生产和劳动保护工作提示函》，咱

们省总发的那个，我就是在这个网站上看到的。 

江苏省总工会：对对对，这是我们去年，在疫情爆发以后，我们就非常快地、迅

速地就开展了这个行动了。 

ＣＬＢ：对对对，所以大家都不愿意看到疫情的这种爆发。就是一方面影响全国

全局，另一方面呢，这些保洁员工他们自己和家人都受到影响。所以说，我也是

想借这个机会能给咱们工会提个建议，让工会能，怎么说呢，不说负荆请罪，也

可以通过这一次的问责，就是给咱们工会工作背后猛击一掌，就是让咱们动起来，

不是说发了文件就完事了，而是要动起来，要跟进。 

江苏省总工会：对。另外一个呢就是说，我看您也比较关注，包括您讲的一些省

纪委调查的，处理的，包括一些细节呢，您可能也通过很多渠道了解了一下。另

外也请你关注一下，因为你刚才讲到的，就是说我刚才已经跟你解释了。我们同

级工会也是在同级领导下开展工作的。上级工会，对下级工会呢，进行业务指导。

那么在这个过程呢，可能有一个隶属关系，就是隶属关系属于同级隶属。那么作

为他东部机场集团的工会，他有哪一些下属的一些部门机构，他所管辖的职工到

底有哪一些，这个呢，我建议您，您自己是不是也可以去了解了解。对不对啊？ 

ＣＬＢ：好的好的，其实我刚才打电话先给那个江宁区总工会啊。他们区总工会

说这个东部机场集团工会是归省里管，省里的企业所以是归省总管，所以我才打

电话到这边来。 

江苏省总工会：呵呵，东部机场，他们的答复可能不是特别准确啊。当然，省里

管，肯定省里管。但是省里哪一个具体的部门或者是单位管？省里的省总工会，

具体的是涉及到哪一个部门？跟他们，是管理，是领导，还是指导，这个关系都

不一样。 

ＣＬＢ：对，我也刚才打去了那个。在给您打电话之前，我也给咱们省部属企事

业工会打过电话，他们专门负责劳动安全保护的那个部门。然后呢，他好像这个

部门工会工作人员的意见是，哎这个疫情防控问责，这不是工会的责任，工会在

这里没有责任。那提到这个安全生产的责任，监督责任什么的，他好像……就是

说咱们这个省部属企事业工会好像还没有意识到，自己作为东部机场集团工会的

上级单位，哪怕不是负全责，也是有一定的指导责任的。那所以我才打到咱们省

总的纪委，就是说，如果省总纪委能够给咱们省部属企事业工会也打个招呼，就

是说，问责是一回事，其实问责是为了亡羊补牢。如果咱们省部属企事业工会能

通过这件事情，把下属工会的工作能一竿子插到底。不是只是依赖同级的党委去



领导、去什么，而是通过工会的这条线，也把工作做到家。这样就是避免下一次

再有这类的事情发生，我是这个意思啊…… 

江苏省总工会：对，你这个意思我明白，但是呢，我还是要给你解释两个概念啊。

就是说，同级党委领导和上级进行业务指导，这个并不矛盾。为什么呢？我们工

会组织，我们中国的工会组织，我们在中国大陆上法定的工会组织，就是说只要

是工会组织，你肯定经过法定设立的，对不对，其他的我们是不承认的。中国的

工会组织只有一个，中华全国总工会，就是在中国共产党的领导下开展工作的，

所以肯定是在同级党委的领导下开展工作。第二个，我们上级的工会组织对下级

的工会组织开展业务指导。那么东部机场集团的工会组织如果在这个事情当中有

责任，那么在省纪委问责的，问责这块肯定是省纪委他们的职权。那么作为我们

工会，作为我们省级机关，作为我们省总工会，对他有没有问责的职权呢？这个

省部属他们说的这个没有问责职权，这句话没有问题。问责不在工会组织的权力

里面。 

ＣＬＢ：好的，那我再到咱们省纪委监委那边再了解一下情况吧。看看他们会不

会准备问责各级工会的相关负责人。我明白，这跟你们这边工作的职责可能是有

一定的距离。 

江苏省总工会：对，同级党委领导和上级工会进行指导，这个并不存在矛盾。因

为我们省总工会是在省委的领导下开展工作。我们对市总工会，对其他的省部属

企事业工会开展业务指导的时候，肯定是要贯彻省委的一些思想，贯彻全国总工

会传达下来的一些思想。全国总工会肯定是把中央的一些思想传递给我们。 

ＣＬＢ：明白明白，谢谢你的澄清。 

江苏省总工会：所以说，这个并不存在矛盾。你不能说是两条线，通过工会的这

条线怎么怎么样。这个我可以告诉你，你可能得先搞清楚，同级党委领导和上级

业务指导，这两条线不是独立的，他是共同作用的。 

ＣＬＢ：不过这个新冠病毒可不管你是同级党委还是上级工会的指导。 

江苏省总工会：对对对，主要落实是第一位，你这个观点没错。 

ＣＬＢ：所以说到底呢，是说避免事故，避免这种事情再发生。 

江苏省总工会：对对对。 

ＣＬＢ：所以我的意思是说，到现在为止是同级党委领导，但是发生了这样的事，

是不是从工会改革的角度出发，来反思一下？ 

江苏省总工会：我们来促进工作，对不对。 

ＣＬＢ：来反思现在的设置是不是有一些改进的地方。行，那我到省纪委监委那

边再去了解一下工会问责的事儿，好不好。 

江苏省总工会：好的好的。 

ＣＬＢ：那谢谢你了。对不起打扰。 

江苏省总工会：没事没事。 

ＣＬＢ：好，再见。 

江苏省总工会：好，再见。 

 
 


